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Cette fois encore je dois prendre ma plume dans de bien tr is tes circonstances. Notre 

Mouvement vient de perdre un pi l ier qui a accompagné et soutenu son évolut ion 

depuis plus de 30 ans. Alain Bairamjan, al ias Bibi,  s’en est al lé après plusieurs mois 

de convalescence. Emporté quand on s’y at tendait  le moins, alors qu’i l  avait  déjà 

remporté de bel les victoires contre la maladie.

Bibi, c’étai t  le consei l ler des instances du Mouvement depuis plusieurs années, mais d’abord et avant tout, c’étai t 

un mil i tant. Du scoutisme plural is te, certainement, mais aussi de l ’éducation permanente et de la fraterni té 

humaine. Alain est part i ,  emportant avec lui des pans ent iers de la mémoire de notre Mouvement qu’i l  n’aura pas 

eu le temps de nous transmettre, lui qui aurai t  tel lement aimé écrire.

Cette rupture, brutale et inattendue, nous invi te à penser la place de la mémoire et de l ’Histoire dans un 

Mouvement comme le nôtre. Si je me rappel le des intervent ions précieuses de Bibi, c’est parce qu’i l  avait  la 

mémoire de l ’origine de tel le ou tel le prat ique, et qu’i l  se souvenait  de comment les choses fonct ionnaient 

avant cela. À beaucoup d’occasions, i l  a empêché de l ’on ne tourne en rond et que l ’on change simplement  

« en réact ion » à quelque chose. Des « grandes idées » et des « révolut ions », i l  en avait  vu d’autres. I l   a toujours 

inst i l lé de la mesure et de la prudence dans nos act ions. C’est souvent la condit ion des évolut ions réel les et 

durables, comme le rappel le un poète cher à son cœur :

« ( . . . )  Et comme toutes sont entre el les ressemblantes 

Quand i l  les voi t  venir,  avec leur gros drapeau 

Le sage, en hési tant, tourne autour du tombeau, 

Mourons pour des idées, d 'accord, mais de mort lente 

D'accord, mais de mort lente (. . . )  » 

- Mourir pour des idées  - Georges Brassens

Quelques témoignages

Et tant d 'autres . . .
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Extrait de "Le Cèdre", N°149 

p.26 - Février 1970 

Jonathan Piroux - Soutien aux Unités, aux Cadres et aux Régions - Expansion, Ouverture et Diversité n

V’la-t-y pas que notre Mag 68 sort pile poil à l’occasion des 50 ans de… Mai 68 ! Alors que nous vivons un climat social et polit ique 

soulevant des questions similaires à celles de l’époque, interpellant certaines de nos valeurs et de notre conception d’une société 

juste et pluraliste, nous nous sommes posé la question suivante : comment notre Mouvement a-t-i l  vécu les événements de mai 68 en 

son époque ? Pour tenter d’y répondre, nous nous sommes plongés dans les archives de la Fédération des Eclaireuses et Eclaireurs. 

C’est avec plaisir que nous vous l ivrons dans ce « Vivre Les Différences Spécial Mai 68 » le résultat de nos recherches…  

Et si, f inalement, tout n’était qu’un éternel recommencement ?
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Tous  ?  Vra iment  ?  Et  l e s  s couts ,  l à - dedans  ?
Du côté français, foyer du Mouvement de Mai 68, on ne peut pas dire que 

le scoutisme ait vraiment surfé sur la vague. En pleine crise existentielle, le 

scoutisme français est alors en chute libre, chute dont Mai 68 portera le coup 

fatal. À cause notamment de leurs uniformes et de leurs pratiques empruntées à 

l’univers militaire, les scouts souffrent d’une image désuète et hiérarchisée. Le 

mouvement était au plus haut et d’un coup, avec Mai 68 et son émancipation 

anti-autoritariste, il a été considéré dépassé, militaire. Le scoutisme français 

hésite quant à la marche à suivre face à ces changements… La crise au sein 

des Scouts de France profite aux Scouts d’Europe et aux Scouts unitaires de 

France, qui se développent fortement pendant cette période. Et ce n’est qu’en 

1977 que Les Scouts de France réaffirment leur identité, notamment à travers 

la Loi et la Promesse avec la publication de Baden-Powell aujourd’hui. Le 

scoutisme français sort alors du marasme.

Mais qu’en fut-il au sein de notre Mouvement ? À cette question, Alain 

Bairamjan, notre Conseiller Fédéral récemment disparu, répondait ceci : 

« Je crois que la révolution de Mai 68 a été anticipée par les Cadres de 

l’époque en créant une structure hyper-démocratique dotée d’organes de 

contrôle tant politiques que financiers aux échelons fédéral, régional et local. 

» Effectivement, en 1966, à l’occasion de la séparation des BSB-GGB en 

F.O.S. et F.E.E. (Les Scouts et Guides Pluralistes, anciennement Fédération 

des Éclaireuses et Éclaireurs), les principes de cogestion, coéducation 

et d’ouverture furent réaffirmés comme des piliers inaliénables de notre 

fonctionnement associatif. À la F.E.E., la révolution de Mai 68 avait déjà eu 

lieu en interne. 

Le principe de cogestion tant réclamé par les militant·e·s soixante-huitard·e·s  

– celui qui consiste à donner voix au chapitre à tout un chacun, à rendre 

chaque échelon acteur du projet commun, du plus petit des ouvriers au 

plus influent des patrons – était déjà de vigueur dans notre Mouvement. 

Ce principe de cogestion, c’est celui que vous vivez encore aujourd’hui en 

tant qu’Animateur·rice lorsque vous participez activement à l’élaboration de 

votre Plan d’Action Local ou aux décisions de Mouvement lors de l’Assemblée 

Générale. C’est encore celui que vous faites vivre à vos Jeunes, Louveteaux 

ou Pionniers, lorsque vous les impliquez dans l’élaboration de votre projet 

de Section.

Nous célébrons aujourd’hui les 50 ans de Mai 68, véri table élan de 

protestat ion contre la société tradit ionnel le et l ’autori té. Caractérisés par 

une vaste révolte spontanée anti-autori taire (« ic i  et maintenant »),  de nature 

à la fois cul turel le, sociale et pol i t ique, dir igée contre le capital isme, le 

consumérisme, l ' impérial isme américain et, plus immédiatement, contre le 

pouvoir gaul l is te en place, les événements qui se déroulèrent en France en 

mai 68 appelèrent le· la ci toyen·ne à prendre sa place d’acteur·r ice dans 

la gest ion d’une société jugée inégali taire et arbi trairement hiérarchisée.  

Révolution manquée selon certain·e·s, véritable tournant sociétal selon d’autres, 

les gains de Mai 68 furent conséquents : augmentat ion du salaire minimum, 

diminution du temps de travai l ,  améliorat ion de la sécuri té sociale, 

t ransformation des mœurs, évolut ion de la condit ion féminine et, surtout, 

une confiance retrouvée dans l ’ef f icaci té de l ’act ion col lect ive et sol idaire. 

Ce serai t  peu dire que tous les pans de la société – des universi taires aux 

ouvrier·ère·s, en passant par les fonct ionnaires et le mil ieu associat i f  – 

furent amenés à se posi t ionner dans le tumulte sociétal qui a conduit le 

peuple sur les pavés d’une plage publique en plein détr icotage.

«  Not r e  Mouvement  a  ant i c ipé  l e  mouvement  »

«  Not r e  Mouvement  a  ant i c ipé  l e  mouvement  »

Extrait de "Le Cèdre", N°149 

p.17-18 - Février 1970 

Sous  l e s  pavés ,  l a  p l age… Sous  l e s  p i l o t i s ,  l a  p l a ine .
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Extrait de "Le Cèdre", N°149, 

p.1 - Février 1970 

Scout i sme  ( e t )  po l i t ique  :  un  ma la i s e  pa lpab l e
Reste qu’en raison d’un apolitisme ouvert revendiqué par notre scoutisme 

pluraliste, il serait faux de dire que le Mouvement a brandi la fourche, ni 

même qu’il a pris position dans la vague révolutionnaire qui a englué le 

printemps 1968, quitte à provoquer le malaise de certains de ses membres 

les plus éminents. Ainsi, Paul Clayes, Commissaire Route de la F.E.E., écrivait 

en 1970 dans le Cèdre (l’ancêtre du Mag) les propos suivants : « Mai 68 a 

été et restera pour tous le point de départ d’une prise de conscience chez de 

nombreux jeunes pour lesquels déception, ou même dégoût de la politique 

traditionnelle étaient devenus générateurs de désengagement. Grâce en soit 

rendue aux ‘gauchistes’ de toutes tendances qui, sur des arguments de fond 

que l’on peut ne pas partager, ont engagé une action dont aucun jeune, 

conscient de ses responsabilités, ne pouvait se désolidariser. Quelles leçons 

peut-on en tirer pour notre mouvement ? Un reproche très fréquent que l’on 

fait à notre scoutisme ouvert est que son caractère apolitique ne pousse pas 

ses membres à l’engagement et façonne des « spectateurs » pour qui être 

conscients d’un problème suffit à gagner ‘bonne conscience’. » 

Mai 68 a donc bien eu un impact conscient sur le Mouvement et la question 

est lancée… Il ne s’agit pas simplement de savoir si notre apolitisme a 

du sens, mais aussi de s’interroger sur la réalité de celui-ci au sein d’un 

Mouvement dont les valeurs le positionnent de facto par rapport aux nombreux 

enjeux qui secouent la société et mettent toujours plus en péril ces mêmes 

valeurs. En novembre 1968, cette question est abordée collectivement lors 

de l’événement Relais 68, une sorte de « Congrès fédéral » à la manière 

d’Impeesa, destiné aux Animateur·rice·s du Mouvement. Relais 68 était 

conçu comme un « point de ressourcement » pour tou·te·s ceux·celles qui, 

conscient·e·s de leurs responsabilités d’hommes et de femmes, ont décidé, 

pour un temps déterminé, de prendre un rôle actif dans le Mouvement. La 

F.E.E. dit pratiquer en 1968 un scoutisme de pleine actualité dont l’objectif 

essentiel est la formation personnelle de ses membres. Mais il ressort des 

forums de Relais 68 une contradiction criante entre la réalité de notre Loi 

Scoute et la notion d’apolitisme brandie par le Mouvement. 

Ainsi, dans l’intro de son résumé des forums de Relais 68, Eugène Jeuniaux, 

Commissaire aux Unités en 1970, illustrait : « Prenons par exemple la protection 

de la nature. Des centaines d’espèces d’oiseaux disparaissent ; l’air et l’eau 

se polluent lentement mais sûrement – ce sujet fait partie de notre loi mais 

nous ne le manifestons guère autrement que d’une façon platonique. Verra-

t-on la F.E.E. partir en guerre contre les usines qui empestent l’atmosphère, 

contre les fabricants de voiture (…) qui sont de mèche avec les producteurs de 

pétroles ? Tu vois les implications politiques ! Et pourtant, c’est grave : cette 

jeunesse que nous avons dans nos sections aura à combattre sa vie durant 

contre la pollution ! Ce sera pour elle une question de vie ou de mort !  

Alors, on part en guerre ? Je te le propose. »
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Extrait de "Le Cèdre", numéro spécial 

p.11 & 14 - Octobre 1968

Une  ques t i on  t ou jour s  d ’ a c tua l i t é
Cinquante ans plus tard, cette question de notre apolitisme refait surface, 

dans et en-dehors de notre Mouvement. Ainsi en témoigne le buzz provoqué 

l’an dernier par la photographie iconique et historique de Lucie, une jeune 

scoute de République Tchèque tenant tête à un manifestant lors d’une marche 

organisée par l’extrême-droite. Un engagement pour la paix pour certain·e·s, 

une icône qui n’a pas sa place dans le scoutisme pour d’autres. En effet, 

dans la constitution de l’Organisation Mondiale du Mouvement Scout, à la 

première phrase du premier paragraphe, il est inscrit que « Le Mouvement 

Scout est un mouvement d’éducation bénévole non politisé à destination des 

jeunes, ouverts à tous sans distinction de genre, d’origine, de race ou de 

croyances ». L’action de Lucie, et de tous les ados scouts et guides qui étaient 

avec elle et qui avaient décidé de venir en uniforme scout, indépendamment 

de l’organisation scoute tchèque, était-elle politique ? La question est ouverte.

© Crédit photo :Vladimir Cicmanec
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Jonathan Piroux - Soutien aux Unités, aux Cadres et aux Régions /  
avec l'aide de Thaïs Baugniet - Chargée de communication n

Extrait de "Le Mag", N°60 p.1  

- Décembre 2015

Ce dossier a été réalisé avec l’aide précieuse 

d’Alain Bairamjan, peu avant qu’il n’arrive 

(trop tôt) au bout de sa piste. I l  s’agit de sa 

dernière contribution au service du Mouvement.  

Nous dédions cet article à sa mémoire.

Mais alors que notre Mouvement est officiellement reconnu comme formateur 

de Citoyen Responsables Actifs Critiques et Solidaires, peut-on toujours se 

targuer d’être « apolitique » ? En cinquante ans, la question n’a pas changé. 

Ainsi en témoigne le dossier paru dans notre Mag 60, en décembre 2015, qui 

titrait « Scoutisme (et) politique », alors que la question du positionnement et 

de l’implication des fédérations scoutes face à la crise des migrants allumait 

la mèche d’un malaise perçu par certain·e·s comme une ligne partisane à ne 

pas franchir, par la majorité comme un devoir envers notre propre promesse 

et nos valeurs. Dans ce papier, Martin Mees (équipier fédéral) et Simon Tonon 

(actuel président fédéral), tiraient le constat suivant : « En choisissant de 

n’entrer dans aucune logique politicienne, le Scoutisme ne renonce pas à 

l’action, il se donne au contraire les moyens de proposer un espace politique 

alternatif, dégagé de tout intérêt particulier ou partisan. Le Scoutisme a pour 

vocation de se concentrer sur le développement du jeune dans les diverses 

facettes de son individualité. Il incarne ce lieu à part où de jeunes adultes ont 

la possibilité d’accompagner de plus jeunes qu’eux pour leur livrer tout ce 

qu’ils peuvent de responsabilité, de créativité, d’esprit critique, de solidarité. »

Et c’est sans doute dans ce questionnement continuellement remis sur la table 

depuis cinquante ans que l’on trouve la trace de Mai 68 dans ce qui anime 

encore aujourd’hui notre Mouvement. Nous n’aurons jamais de réponse 

unanime à la question de la place de la politique dans le scoutisme… Et en 

fait, peut-être bien qu’on s’en fiche… Ce qui est important, c’est que l’on se 

pose encore et toujours cette même question. Car si elle anime les foules, 

c’est que cette foule est constituée de jeunes qui, à l’image de la jeunesse 

soixante-huitarde, n’a jamais eu autant à cœur de lutter, de participer à 

la création d’un monde meilleur. Ainsi en est-il de la devise mondiale du 

scoutisme… La jeunesse d’aujourd’hui milite pour ce qui lui semble juste et 

positif. Peu importe qu’elle le fasse avec ou sans uniforme, notre mission en 

tant que scouts et guides est de lui en donner les moyens.
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Les élections 

Une nouvelle expérience de vote 

Cette année, pas de plan à voter mais une série de personnes à élire : un président du Conseil Fédéral, un président du Conseil d’Administration, un 

Administrateur, un membre du Conseil d’Arbitrage, deux Vérificateurs aux comptes. Une année assez masculine, seuls des hommes se sont présentés ! Pour 

faire connaissance avec eux et connaitre leurs motivations, un peu de fun : ils ont dû répondre à une série de questions aléatoires (allant de « Quelles sont 

tes motivations ? » à « Ta chanson honteuse préférée ? ») ou bien, pour les deux candidats aux présidences, présenter l’autre. 

 Bravo à Simon Tonon (Président du Conseil Fédéral), Benoît Fauville (Président du Conseil d’Administration), Benjamin Marotte (administrateur),  

 Thierry Baudaux (Conseiller au Conseil d’Arbitrage), Olivier Godefroid et Marcel Cullus (Vérificateurs aux comptes) pour leur élection !

L’AG, c’est aussi expérimenter des nouveautés. Cette année, les représentant·e·s ont 

testé VOT’ART, un système qui comptabilise électroniquement les votes, en fonction de la 

combinaison de couleurs montrée. La technique n’est pas encore fiable à 100%, mais mérite 

qu’on y retravaille. C’est donc par vote traditionnel que l’Assemblée Générale a approuvé le 

bilan et les comptes de résultat 2017, ainsi que le budget 2018. Elle a aussi voté la décharge, 

c’est-à-dire que l’on a reconnu que les missions confiées au Conseil Fédéral, au Conseil 

d’Administration, aux Vérificateurs au compte ont été gérées de façon attentive, réaliste et 

raisonnable. L’Assemblée Générale a également été sollicitée pour discuter du nombre de 

Responsables d’Unité adjoints admis. Bel exemple de réflexion de fond, où chacun·e a pu 

donner son avis, peser les pour et les contre, en attendant que la proposition  soit soumise 

au vote, a priori l’an prochain ! 

Mi-mars, c’est le printemps qui arrive mais c’est surtout l’Assemblée Générale des scouts pluralistes ! Cette année encore,  

141 participant·e·s (26 Cadres, 12 permanent·e·s et 103 membres d’Unité) se sont retrouvé·e·s aux Moulins de Beez pour débattre, 

décider, remercier, rendre hommage, consulter, manger, s’amuser… Petit tour d’horizon des temps forts de l’AG. 
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Le rapport moral est disponible sur le site  

www.scoutspluralistes.be 

Se tenir au courant 

Des hommages, des mercis, de la fierté

La journée a aussi permis de jeter un coup d’œil en arrière sur tous les projets menés depuis mars 2017 : l’immobilier, la GRH, la formation, les outils RU… 

Ils·Elles ont découvert la nouvelle plateforme pour déclarer et valider son camp : CAMPPASS. Durant 1h, chacun·e a posé ses questions et apporté parfois 

de nouvelles idées. Un moment riche en discussions et échanges !

Enfin, cette AG a été ponctuée de moments émouvants. Après un hommage aux disparus de l’année dernière, nous nous sommes rappelé notre identité 

en proclamant avec fierté la Charte des Scouts et Guides pluralistes. Ensuite, une soixantaine d’Animateur·rice·s et Cadres ont reçu leurs tisons, symbole 

de leur fin de parcours de formation. Enfin, l’AG a remercié les Cadres pour le temps consacré au Mouvement et un merci tout particulier a été adressé 

à François Jacquemin, pour son énorme travail au sein du Conseil d’Administration ! Beaucoup de moments importants ont donc alimenté cette AG.  

Rendez-vous l’année prochaine pour encore plus d’élections, de décisions, de discussions, de repas, de moments conviviaux ! 

L'AG, c 'était également un super projet à confier à notre stagiaire en 
photos, Sacha Buluk ! Son appareil photo a immortalisé ces moments 
forts, mais il a également travaillé sur le terrain, au plus près des 
Unités. Nous avons recueilli son témoignage sur son expérience chez 
les scouts pluralistes. Merci à lui pour toutes ces belles images.

«  Après avoir passé exactement un mois au Siège Fédéral en compagnie d 'une 

formidable équipe, j 'ai  appris à connaitre les permanent·e·s dans leur mil ieu de travai l . 

J 'ai ,  de manière générale, travai l lé avec eux·el les dans tout ce qui touche à l ' image.  

La bonne ambiance de l 'AG m'a permis de capter les meil leurs moments de cette 

journée qui a été une réussi te pour tout le monde. J 'avais déjà tenté l 'expérience 

photo en 2017 pour le Mouvement, mais ce stage m'a réel lement permis d 'al ler plus 

en profondeur !

Grâce à cette expérience, j 'ai  pu aussi revoir et t ravai l ler avec des ami·e·s que j 'ai 

rencontrés en FAn et faire d 'autres rencontres sur le terrain. Notamment avec  la 

72e de Seneffe (sect ion Castors) et la 21e de Lasne (sect ion Louveteaux), avec qui 

j 'ai  partagé de beaux moments lors d 'un weekend ! Durant mon stage, j 'ai  at teint 

des object i fs personnels, j 'en garderai un très beau souvenir. C'étai t  une chance de 

part ic iper à la vie act ive du Mouvement, qui, je dois bien l 'avouer, m'avait  manquée.

Merci encore à tous·te·s ! »

 

Chrystel Turek - Chargée de projets  n

Sacha Buluk - Stagiaire photo n

http://www.scoutspluralistes.be
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Président du Conseil Fédéral
SIMON TONON

Il paraIt que tu as un CV sCout long Comme le bras d’un gIbon, peux-tu nous en dIre plus ? 
Hé bien pas du tout ! J 'ai  commencé dans le Mouvement assez tard puisque j 'ai  fai t  mes premiers pas en tant que scout à l 'âge de 11 ans à la 160e (Namur). 

J 'ai  ensui te animé des louveteaux un an puis des scouts et guides. J 'ai  arrêté d 'animer pour répondre à un besoin dans le staff  d 'Unité duquel j 'ai  ensui te pris 

le pi lotage. Je me suis aventuré au-delà de mon Unité pour la préparat ion de l 'act iv i té fédérale Kyndahyrr en 2012. C'est aussi l 'année de mon premier FAn 

comme Formateur. À part i r  de là, ça s 'est un peu emballé, j 'ai  été act i f  dans pas mal de modules de formation et j 'ai  rejoint l 'Équipe Fédérale en 2014 

pour m'occuper du soutien aux Unités. Ça s 'est passé assez vi te f inalement mais c 'est du concentré. 

le sCoutIsme, une addICtIon ? 
Ah non! Je ferme la porte aux dépendances (comprenne qui pourra). D'ai l leurs, j 'arrête quand je veux...  : ) 

un souVenIr marquant dans ta VIe sCoute ? 
Plein! Mais la majori té n 'est pas racontable dans un Mag. Mais je vais quand même en partager deux. Le premier, 

c 'est quand un louveteau de ma Meute nous a expl iqué qu' i l  avait  encadré l ' invi tat ion à la réunion parce que 

c 'est le premier courr ier qu'on ne lui ai t  jamais adressé en personne. Ce jour-là, j 'ai  commencé à mesurer ce que 

l 'aventure scoute pouvait  apporter au développement personnel des Jeunes. Le second, c 'est le grand carré qui a 

eu l ieu lors du Congrès Impeesa, où les animateur·r ice·s présents ont été invi té·e·s à renouveler leur Promesse. 

C'étai t  un très beau moment qui a donné plein de sens à ce que je fais aujourd’hui. 

le CF, C’est quoI ? un nouVeau Club de Foot ? 
CF ça veut dire Consei l  Fédéral. C'est l ' instance à qui l 'AG délègue la direct ion pol i t ique et s tratégique du Mouvement. 

Concrètement, on vei l le à ce que notre Mouvement reste f idèle à ses orientat ions et se développe en phase avec le monde 

d'aujourd'hui. En prat ique, c 'est une équipe composée d'une part des représentant·e·s des Régions qui font le l ien avec les Unités 

et d 'autre part,  de personnes chargées de faire avancer des dossiers transversaux comme la formation, la diversi té, les ressources 

humaines bénévoles, etc. On se réunit  deux weekends par an et deux ou trois fois entre chaque weekend. 

lequel de Vous deux a la plus belle  ColleCtIon de bermudas* ? 
Ni l 'un ni l 'autre ne portons de bermudas. Par contre, on aime beaucoup porter des shorts. Ça nous a valu de nous faire accuei l l i r  de remarques amicalement 

rustaudes à certaines Assemblée Générales. Faut dire qu'on avait  le sty le avec les bott ines et le chapeau de feutre. Sinon, pour toi j 'ai  fai t  le calcul, j 'en ai 

en tout et pour tout cinq en comptant les déchirés. Je crois que Benoît gagne haut la main.

*Short à jambes col lantes s 'arrêtant au-dessus du genou.
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Noémie Van Bruggen - Soutien aux Unités, aux Cadres et aux Régions /  

Simon Tonon - Président du Conseil Fédéral & Benoît Fauville - Président du Conseil d'Administration n

Président du Conseil d'Administration
BENOÎT FAUVILLE

peux-tu me déCrIre brIèVement ton parCours sCout ? 
J 'ai commencé adolescent dans la Sect ion Scouts et Guides de la 160e de Namur. Après mes années comme Jeune, je suis passé Animateur, puis Responsable 

de Troupe. J 'ai également animé à la Meute pendant un an. Paral lèlement à ça, je me suis intéressé à ce qui se faisai t  dans les instances fédérales par le 

biais de l 'Assemblée Générale. Par après, j 'ai  été Responsable d 'Unité adjoint d 'une part et,  d 'autre part,  j 'ai  été élu Administrateur de notre asbl les Scouts 

et Guides Plural is tes de Belgique. J 'ai cédé ma place dans mon Unité i l  y a quelques années pour me consacrer au Consei l  d 'Administrat ion.   

le sCoutIsme, une addICtIon ? 
Quand j 'étais Jeune puis Animateur, je ne voulais pas rater une occasion d'être dans les bois avec mes ami·e·s ni manquer un 

camp. Après avoir vécu sous tentes pendant quinze ou vingt jours, ensemble, dans un confort sommaire et au grand air, 

retourner à la vie de tous les jours étai t  toujours un peu pénible, i l  y avait  un manque de saveurs. Pouvoir accompagner 

et aider, en tant qu'Administrateur, les Unités à vivre autant de moments forts que j 'ai  pu avoir la chance d'en vivre, 

c 'est un engagement passionné. Donc oui, plutôt une addict ion que j 'espère transmettre à d 'autres ! 

qu’est-Ce que ça t’a apporté ? 
Savoir vivre en communauté, cuis iner, la débroui l lardise, le sens du partage, la prise de responsabil i té d 'un 

groupe, la découverte de personnes que je n 'aurais pas rencontrées ai l leurs et des amit iés durables ! Par après, 

en tant qu'Administrateur, une foule de compétences (placées dans un curr iculum vi tae, el les peuvent faire toute la 

di f férence !) ,  mais surtout de nouvel les rencontres et des échanges passionnés avec d 'autres qui s ' impliquent dans 

une même vis ion du monde que nous voulons voir aboutir.   

 

ton souVenIr le plus marquant ? 
Ouf, i l  y en a tel lement ! Ce n 'est pas possible de choisir.  Ça va de faire tomber la pluie alors qu' i l  fai t  grand solei l ,  au jour 

de ma promesse scoute, de nuits passées dans les bois à l 'épuisement total après le camp de la Meute, d 'une descente en charret te à 

l 'h is toire du coq nain géant, etc. Énormément de souvenirs marquants. 

le Ca, C’est quoI ? un nouVeau magasIn de Vêtements ? 
Si ce n 'étai t  que ça, je m'ennuierais (haha). C'est la gest ion du Magascout, mais aussi du bâtiment de la Porte de Hal ( le Siège) ainsi que des domaines Les 

Grandes Tentes à I t t re et Heure-Nature (quand on parle de gest ion, c 'est savoir ce qu'on nous voulons faire de nos bâtiments et domaines, prévoir les travaux 

et entret iens nécessaires, promouvoir leurs locat ions, etc.) .  C'est s 'occuper de la gest ion des personnes employées par l 'asbl, gérer nos f inances, soutenir le 

Consei l  Fédéral pour l 'accomplissement du Plan d'act ion du Mouvement, négocier les contrats d 'assurance des Membres, etc.  

D E U X  N O U V E A U X  P R É S I D E N T S  É L U S  À  L ' A G  !
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Lilo : le moteur de recherche à  
         finalité sociale 

Anim@Heure

Les Assises : nouvelle formule L'écriture inclusive 

Lorsque tu cherches quelque chose, c'est souvent ton premier réflexe : tu 

lances ton ordi ou ton smartphone et tu tapes ce que tu cherches dans 

un moteur de recherche. Li lo, c 'est exactement ça, c'est un moteur de 

recherche, mais à finalité sociale. Tes recherches génèrent de l 'argent 

que tu vas pouvoir verser à l 'association de ton choix. Notre objectif 

est donc d'avoir une source de financement supplémentaire pour le 

Fonds de Solidarité. C'est pourquoi un projet des Scouts et Guides 

Pluralistes va bientôt voir le jour sur la plateforme. Ce fonds permet 

de soutenir des Unités dans le besoin. 

Plus d' informations sur https://www.lilo.org/fr/

Pour le Weekend Anim@Heure, tu trouveras toutes les informations à 

la page 13 de ce Mag !

Peut-être que le terme des Assises t 'est familier, peut-être que tu t 'y 

trouves chaque année, peut-être que tu ne sais pas trop ce dont il 

s 'agit, quoi qu'il en soit, sache que cet événement à destination des 

Équipes d'Unités et des Cadres du Mouvement se présentera sous 

une nouvelle forme à l 'été 2018. L'idée est de rencontrer l 'agenda 

de chacun·e : il y aura une édition par Région, les Assises n'auront 

donc plus lieu en un seul endroit, mais bien dans TA Région. Au 

programme, accueil des nouvelles Équipes, agenda de la région, 

nouveaux outils et bien évidemment, on terminera par un moment 

convivial autour d'un apéro typique de ta Région.

Tu l 'as sans doute vu dans les dernières publications du Mouvement, 

la nouvelle ligne éditoriale passe difficilement inaperçue. L'écriture 

inclusive, c'est avant tout faire attention aux mots, d'être inclusif·ve et 

éviter au maximum de genrer nos propos ou de porter un jugement, 

on évite ainsi toute discrimination par la langue. En pratique, on ne 

parlera plus d'Animateurs mais bien d'Animateur·rice·s. Facile, non ? 

C'est ça l 'écriture inclusive ! 

Consulte le guide de l 'écriture inclusive sur notre site :  

http://www.scoutspluralistes.be/IMG/pdf/charte_d_

ecriture_-_ecriture_inclusive-2.pdf

Lionel Lebon - Animateur Fédéral, chargé de missions  n

L'Assemblée Générale (abrégé AG) a été décortiquée en long et en large dans ce 68e Mag ! L 'AG, c 'est un l ieu de décision, 

mais c 'est surtout un événement incontournable de la vie de notre Mouvement. Outre le fait que c 'est là que les grands enjeux sont 

débattus, que les grandes décisions sont prises, on parle également des projets du Mouvement. Et cette année, i l  y en a quelques-

uns ! Sans transit ion aucune, je vous présente Lilo, l 'écriture inclusive, la nouvelle mouture des Assises ou encore le weekend 

Anim@Heure. Maintenant que les présentations sont faites, attardons-nous sur le fond.

https://www.lilo.org/fr/
http://www.scoutspluralistes.be/IMG/pdf/charte_d_ecriture_-_ecriture_inclusive-2.pdf
http://www.scoutspluralistes.be/IMG/pdf/charte_d_ecriture_-_ecriture_inclusive-2.pdf
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Ce plan propose de bel les choses dont la rencontre entre les Unités et plus part icul ièrement 

l 'échange entre les Adultes du Mouvement. Lorsqu'on parle d 'Adultes, i l  faut comprendre 

les Animateur·r ice·s, les Responsables d 'Unité et leur équipe ainsi que les Cadres. 

Quelle chouette idée ! I l  ne reste plus qu'à organiser un événement pour leur 

permettre de se rencontrer, d 'échanger, mais surtout de s 'amuser. Et ça tombe 

bien, cet te préparat ion est en route. I l  est donc temps de vous présenter 

le weekend Anim@Heure. Un événement à dest inat ion des Adultes qui se 

déroulera du 18 au 19 août 2018. C'est le premier du genre, on en prof i tera 

pour discuter de choses qui nous font vibrer et d 'autres qui nous offusquent. 

D'un moment où l 'on se retrouve, entre nous, comme ça, juste autour d 'un feu. 

Un weekend où l 'on aura la possibi l i té de débattre de sujets de société et scouts, 

on va même pouvoir se former sur des sujets qu'on n 'aborde pas en FAn. 

Lionel Lebon - Animateur Fédéral, chargé de missions  n

DOMAINE HEURE-NATURE

Lors du dernier  Congrès en date,  de son pet i t  nom Impeesa,  toutes les personnes 

présentes ont  réf léchi  ensemble à l 'avenir  de notre Mouvement.  C 'étai t  un beau 

rassemblement où chacun·e pouvai t  se prendre à rêver,  à imaginer ce que pourraient 

être les Scouts  et  Guides P lural is tes dans quelques années.  Toutes ces réf lex ions 

ont  permis de construire,  quelques semaines,  quelques mois plus tard,  le  plan  

2017-2020, qui  a été voté lors  de l 'Assemblée Générale 2017 !  Un an plus tard. . .  qu 'en est- i l  ?

Q u o i  ?  Weekend Anim@Heure

Q u a n d  ?  du 18 au 19 août 2018

O ù  ?  Domaine de Heure-Nature

P o u r  q u i  ?  Événement à dest inat ion des Adultes du Mouvement
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Katerina - Responsable d'Unité  n

La 1re Troupe de Bruxelles-Sud accueille Din, 
un jeune réfugié du Bangladesh

En septembre 2017, la 1re Troupe de Bruxel les-Sud a accuei l l i  un jeune réfugié du 

Bangladesh nommé Din. En effet,  une dame a contacté notre Responsable régionale 

pour savoir s i  une Sect ion accepterai t  de l ’ intégrer en tant que Scout. Nous, les 

Animateur·r ice·s de la 1re Troupe, avons accepté cet te demande assez rapidement, 

car nous pensions que ce genre d’ini t iat ive pourrai t  apporter beaucoup de choses tant 

à Din, qu'au staff  et aux autres scouts. 

1re - Ixelles

Quand Din est arr ivé dans notre Troupe, i l  ne parlai t  presque pas le français, mais 

malgré cet te barr ière de la langue i l  s’est t rès vi te intégré. 

« Madame Cécile » nous a même raconté qu’après qu’on lui ait offert un foulard et un pull  

de Section, il ne voulait plus les quitter, allant jusqu’à les mettre à l’école. Durant notre 

camp qui a eu lieu pendant les vacances d’automne, nous avons remarqué que Din était 

quelqu’un de très serviable et qu’il s’émerveillait de la nature (si différente de celle qu’il 

connaissait). Plus l’année passait, plus Din s’ouvrait à nous. Il a commencé à nous raconter 

son histoire, la raison et la façon dont il était arrivé en Belgique. C’est après cela que nous 

avons pu constater à quel point le scoutisme lui permettait de redevenir un ado comme 

les autres et de s’évader le temps des camps et des réunions. Cette année passée avec lui 

nous fait prendre conscience que nous avions vraiment des « vies faciles » et que notre 

engagement en tant que Scout pouvait  nous permettre d’aider toute sorte de personnes 

ou de causes. En tant qu'  Animateur·r ice·s, nous pensons que ce genre d’ini t iat ive 

peut nous ouvrir des portes vers des engagements plus conséquents une fois adulte.   

Et c’est pour cela que nous souhaitons remercier Din. 

Après quelques mois passés dans l ’Unité, nous 

avons demandé à Din de nous donner son 

ressent i  par rapport à sa vie de Scout. Voici 

ce qu’i l  nous a di t  :  « Bonjour, je m’appelle 

Dinis lam, j’ai 17 ans et demi, j’aime bien les 

Scouts. Madame Céci le a trouvé pour moi 

cet te act iv i té de Scout. Moi j’aime bien les 

Scouts parce que l ’on fai t  tous les dimanches 

des act iv i tés jusqu’à 16h. Après, pendant les 

vacances on part quelque part 4 ou 5 jours et on 

dort tous ensemble. Moi j’aime bien les Scouts, 

moi j’aime bien tout le monde. Je suis vraiment 

content d’être aux Scouts. Merci beaucoup ».
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6h cuistax

Hike

Fête d'Unité

Pour la deuxième année et surtout après avoir 

remporté la 3e place en 2017, nous ét ions 

déterminé·e·s à faire mieux tous ensemble. Sous un 

solei l  de plomb et dans une ambiance de fol ie nous 

avons réussi à prendre cet te fois -ci la 2e place !  

47 louveteaux se sont donnés à fond durant 6h 

et nous sommes très f ièr·e·s d’eux. A l ’année 

prochaine pour la 1re place on espère ! 

Un véri table weekend de super-héros à Braine-

l’Al leud pour la Seeonee ! Les loups avaient de

magnif iques costumes de super-héros, qu’i ls ont 

enf i lés f ièrement tout le weekend. Mention très

spéciale pour notre Wonder Woman Amélie 

pour son déguisement extraordinaire fai t  de ses

mains ! Le camp s’annonce exceptionnel !

Ce samedi 28 avri l ,  tous les membres de la 94e Roux 

se sont réunis à l 'occasion de la fête d 'Unité pour 

un voyage inoubliable à bord de l 'Orient-Express. 

L 'occasion pour eux de découvrir les di f férents pays 

traversés et de danser avec les habitant·e·s de 

chaque pays. Les Castors, les Louveteaux, les Scouts 

et les Guides ont pris beaucoup de plais ir  et ont 

offert  aux parents un fantast ique spectacle qu' i ls ne 

sont pas prêts d 'oubl ier.

22e - Li l lois

94e  - Roux

Akéla - Animateur Louveteaux  n

Kaa - Animateur Louveteaux  n
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Succès pour la fête d'Unité de la 155e !

En camp à Banneux !

Belle réussi te pour le spectacle dont le thème étai t 

"Les personnages de Disney"! Parents, Jeunes, 

Animateur·r ice·s, Ancien·ne·s, Ami·e·s et Équipe 

d'Unité ont passé une très agréable f in de journée,

clôturée par un dél icieux souper chaud.

Avec la Meute de Dhâk, nous sommes part is en 

camp à l ’école Mater Dei de Banneux. On a pu 

y découvrir le malheur qui régnait  sur la forêt : 

le retour de Krosis. I l  a fal lu al ler dans une autre 

dimension, poursuivre un intendant manipulé, 

faire une batai l le géante de foulard et un grand 

stratégo pour le vaincre et méri ter le lancer de 

lanternes et la boom du dernier soir !  Le dernier 

jour, on a prof i té de la cour de récréat ion et de 

la plaine pour faire plein de jeux et répéter les 

danses de la fête d’Unité avant de rentrer.

155e - Spa

172e - Woluwé

Panda - Équipier d'Unitén

Capybara / Baloo - Animateur Louveteaux n
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Un week-end d'Unité à la 203 !

18h30, Bruxelles, Gare Centrale : toute la 203 est là, prête à passer un week-end sous le soleil de Wanze. Paré·e·s de nos sacs à dos et de notre bonne humeur, 

nous voilà embarquant dans le train direction Liège. Après 1h40 de rires, de jeux, de papotes et d’échanges de nourritures en tous genres, nous arrivons à la gare 

de Statte. Nous entamons alors une bonne marche jusqu’à l’endroit de camp. Quel soulagement d’arriver et de pouvoir s’installer dans un si chouette endroit ! 

Pas le temps de trop se poser, car c’est déjà l’heure de la veillée. Mais que de surprises ! La voilà interrompue par le veilleur des lieux. Celui-ci nous explique 

que des choses étonnantes se déroulent sur le domaine depuis des dizaines d’années. Des plantes apparaissent et disparaissent, des objets bizarres bougent, et 

il entend des bruits étranges provenant d’un bunker abandonné dans les sous-bois. Mais il en faut plus pour effrayer la 203 ! Armé·e·s de nos lampes torches 

et de notre courage, nous nous dir igeons à pas de loup vers le fameux bunker pour voir ce qu’i l  s’y trame. Cependant, r ien n’y fai t ,  la pénombre est bien 

trop intense pour y discerner quoi que ce soi t  et les brui ts que nous entendons effraient les plus jeunes. Qu’à cela ne t ienne, nous reviendrons demain !

Pendant toute la durée du week-end, les Scouts & Guides, les Louveteaux et Pél icans vont alors déployer leur ruse et leur intel l igence pour découvrir les 

secrets du bunker abandonné. C’est ensemble qu’i ls suivent une longue piste dans tout Wanze. C’est ensemble également qu’i ls parviennent à percer le 

mystère du bunker. Parce qu’à la 203, l ’entraide et la sol idari té sont les maîtres-mots de nos week-ends d’Unité. Nous sommes heureux de voir que cette 

année encore nos jeunes nous ont impressionnés par leur ingéniosi té et leur espri t  de groupe. Merci à eux d’avoir fai t  de ce weekend une réel le réussi te ! 

203e - Auderghem

Gipsy - Animatrice Pélicans n

Quant à toi,  cher·chère lecteur·r ice, s i  tu souhaites découvrir les énigmes du bunker 

des bois, ou si ,  tout s implement tu désires voir comment se déroule un camp à la 

203 ou chez les Pél icans, contacte-nous par message sur notre page Facebook ou 

par mail  !  Nous serons ravis de t ’accuei l l i r  parmi nous ! Tu peux également suivre 

le reste de nos aventures sur Instagram et sur Facebook ! 

A très bientôt, nous l 'espérons.

www.facebook.com/Pel icans203/

pel icans_203
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En septembre 2017, nos Scouts et Guides nous lancent un déf i  :  part ic iper aux 24h vélo du 

Bois de la Cambre. "Challenge accepted": nous voi là embarqué·e·s dans une aventure tou·te·s 

ensemble ! Mais surtout, nous avions trouvé notre projet col lect i f  :  nos jeunes ont été impliqué·e·s 

dans l ’organisat ion de A à Z car nous voul ions que, en plus de vivre une expérience inoubliable, 

i ls·el les apprennent ! Et nous ne sommes pas déçu·e·s : ce week-end restera gravé dans nos 

mémoires car après tant d’effort ,  le vivre fut magique ! Notre but étai t  d’y arr iver tou·te·s  

ensemble et c’est ce que nous avons fai t  !  Le meil leur dans tout ça, c 'est que nous rempilons 

pour l ’année prochaine !

" I l  étai t  une fois.. .  dans une pet i te Colonie de 15 castors, de supers animateur·r ice·s qui avaient décidé de faire une surprise 

à leurs jeunes. Sans lac ni f leuve à proximité, cet te Unité a malgré tout décidé de réintégrer la Région Sea-Scout. Pressés de 

devenir grand·e·s alors qu’i ls voyaient les plus âgé·e·s se consacrer à la réparat ion de bateaux (qui étaient déjà présents dans 

l ’Unité depuis une bonne dizaine d’années), les jeunes al laient être surpris·es de ce qui les at tendait . 

Au programme, plein d’expériences inoubliables dans des endroits de rêves. Vous aurez sûrement remarqué qu’i l  suff i t  d’un r ien pour transformer la journée 

d’un bout de chou de cet âge. Les animatr ices ont commencé par emmener les castors dans une pet i te piscine. Muni·e·s de leurs vêtements et de leur gi let de 

sauvetage, cet te expérience al lai t  en marquer plus d’un·e ! Après un pet i t  plongeon et quelques éclaboussures, la réal i té revient à la charge. On ne monte pas 

sur un bateau sans connaître les règles de sécuri té ! Les mots de vocabulaire sont très importants également pour ne pas se tromper quand on reçoit  une demande 

du capitaine du navire. I l  faut par ai l leurs savoir gréer un bateau, s inon on coule tous à l ’eau ! À la 26e, les Optimists sont les bateaux de prédi lect ion pour 

pouvoir apprendre aux jeunes à naviguer. « Plus on est de fous, plus on r i t  »,  di t  le dicton. C’est pour cet te raison que l ’on a organisé un projet à l ’Armada de 

cette année, avec la 25e Sea-Scout de Bruxel les ainsi que 72e Sea-Scout de Seneffe. L’aventure aura l ieu au mois de mai. Ainsi chacun·e pourra s’adonner aux 

joies de la navigat ion. 

203e - Auderghem

24h vélo !

La Colonie se prépare pour son premier weekend bateau !
26e - Hannut

Isatis & Welsh - Animatrices Castors n

Pajero - Animatrice Troupe n
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Région Fagnes : succès pour la 10e Marche Adeps !

L' intermeute de la Région de Liège 

Début févr ier, les 3 Unités de la Région Fagnes (135e Malmedy, 155e Spa et 228e Pepinster) organisaient leur 10e Marche Adeps. Par un temps froid 

mais assez sec, pas moins de 1350 adeptes d 'un bon bol d 'air f rais ont découvert les nouveaux parcours de 5, 10, 15 et 20 km tracés de main de 

maître (et de pieds experts)par Écureui l ,  t résorier régional. Après avoir arpenté les magnif iques paysages de la région spadoise, les marcheurs·euses 

ont pu reprendre des forces au point de départ où les Scouts & Guides proposaient des pet i tes restaurat ions chaudes et froides toujours appréciées...

Les Unités de Malmedy, Spa et Pepinster remercient tou·te·s ceux·cel les qui ont contr ibué au beau succès de cette manifestat ion!  

Rendez-vous en févr ier 2019 pour la 11e édit ion !

Le samedi 3 mars a eu l ieu l ' intermeute de la Région de Liège. Malgré le début du mois de mars, la neige étai t  avec nous et a fondu en cours de 

journée. La 7e (Liège), la 267e (Herstal)  et la 318e (Angleur) se sont retrouvées au parc de la Boverie pour une journée sur le thème de Star Wars. 

La journée a commencé par des pet i ts jeux pour briser la glace et pour apprendre à se connaitre. Après avoir partagé le repas de midi, chacun·e a 

pris sa place et nous avons formé des équipes en mélangeant les Unités. Au programme : "memory", créat ion d'un sabre laser, parcours d 'équi l ibre, 

parcours d 'obstacles, codes et recherche d'objets dans le parc. Le grand jeu s 'est conclu par une chasse à l 'homme pour combattre Dark Vador. On 

se retrouvera sûrement l 'année prochaine pour d 'autres aventures !

Panda - Équipier de la 155e Malmedy n

Wallaby - Animatrice Meute à la 267e Herstal n

Région Fagnes

Région Liège
La Colonie se prépare pour son premier weekend bateau !
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Vivre un camp de qualité, sans exploser le budget, c’est possible ? Évidemment ! 

Mais pour quoi faire ? Cela permettra de réduire la part ic ipat ion aux frais et de rendre le camp accessible à tou·te·s, même à un public précarisé. 

En plus, en diminuant le coût d’un côté (ex : l ’endroit  de camp est moins cher),  le budget pour une animation pédagogique, du matériel… peut 

augmenter. C’est faci le ? Pas toujours, cela demande un peu d’organisat ion et de connaitre quelques astuces et bons plans. 

En voici déjà quelques-uns pour les camps de cet été : 

• Décider de manger local et prof i ter des subsides de l ’Apaq-W.

• Sensibi l iser les jeunes à certaines prat iques AgiTaTerre : éteindre les lumières, fermer le robinet, évi ter les jeux d’eau, etc. Cela permettra de   

 réduire les charges.

• Rencontrer les commerçant·e·s locaux·ales pour connaitre leurs prix, savoir s’ i ls font des réduct ions ou des l ivraisons.

• Réévaluer les quanti tés de nourr i ture à plusieurs moments du camp pour adapter les futurs achats. 

• Privi légier le « fai t  maison ». 

Et quelques autres à appliquer dès le retour des camps :

• Remplir les documents de subsides pour l ’ONE et l ’Apaq-W pour le 30 septembre.

• Chercher l ’endroit  de camp pour l ’année prochaine. Pourquoi pas en Flandre, dans les pays l imitrophes ? Pourquoi pas en août ? 

 Et pourquoi pas partager l ’endroit  de camp avec une autre Sect ion ou une autre Unité ? Le Staff  pourrai t  également vis i ter les endroits qui se   

 t rouvent dans la région du camp de cette année. 

• Conserver les perches d’année en année ou les revendre. 

• Faire un inventaire du matériel,  le nettoyer, le réparer et le garder dans un endroit  sec, à l ’abri du solei l . 

D’autres bonnes pratiques et ressources  sont disponibles dans la nouvel le plaquette  

« Trucs et astuces pour réduire le coût de ton camp », téléchargeable sur www.scoutspluralistes.be

Conseil aux Staffs  :  Jetez-y un œil dès le début de l ’année, certaines dépenses peuvent être 

ant icipées plusieurs mois à l ’avance !

Astuces pour réduire le  coût de son camp1
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Les pompiers - ambulances en Europe

Police en Belgique 

Intervention non-urgente des pompiers 
en cas de tempête/inondation avec un 
code orange/rouge 

112

101

1722 

070 245 245  
Centre anti-poison

Service d’urgence 
des Scouts et Guides Pluralistes

24h/24h 

0498/51.72.23 

Comme chaque année, les scouts plural is tes mettent en service pour leurs membres un numéro 

d’urgence en cas d’accident pendant les camps. Par urgence, nous entendons un problème 

important qui nécessi te du soutien et des consei ls,  un accident ou une si tuat ion part icul ièrement 

di f f ic i le. Tout événement qui perturbe le cours normal d’un camp et qui demande aux 

Animateur·r ice·s présent·e·s sur le terrain une gest ion extraordinaire de leur groupe. Inut i le donc 

d’encombrer la l igne pour une panne de camionnette, un tendeur cassé, la perte d’un sac à dos !

       Ce service fonct ionne 24h/24h !

 □ Réunion du Staff  :  derniers détai ls de préparat ion des act iv i tés, partage défini t i f  des rôles et responsabil i tés.

 □ Véri f icat ion des inscript ions déf ini t ives et des paiements des part ic ipant·e·s.

 □ Véri f icat ion des aff i l iat ions via Sés@me (entre autres pour les animateur·r ice·s et intendant·e·s). 

 □ Dernière communicat ion aux jeunes et/ou aux parents (rappel pique-nique pour le trajet,  papiers à remplir et à remettre au départ,  etc.)

 □ État du budget. Transfert  de fonds en vue des camps vers le compte en banque. 

 □ Préparer le matériel (emballage, ét iquetage en vue du transport) .

 □ Achat d’un stock de denrées non périssables ( fonds d’intendance).

 □ Avoir le plan de route, l ’adresse complète et les numéros des contacts sur place.

 □ Emporter une pharmacie de voyage (sachets, ant i-vomit i f,  déclarat ions d’accident…).

 □ Prévoir une réserve de l iquidi tés ( fonds de caisse, un peu d’argent l iquide).

 □ Consignes de sécuri té aux accompagnateur·r ice·s pour le voyage. Prévoir des pet i ts jeux ou des chants pour occuper le groupe.

 □ Véri f ier la l is te de présence des part ic ipant·e·s. Récolter et véri f ier les papiers des part ic ipant·e·s.

 □ Prévoir un pique-nique, un en-cas et des boissons pour la route.

Derniers jours avant les camps 

Dernières minutes avant le départ 

Chrystel Turek - Chargée de projets / Noémie Van Bruggen & Jo Obbiet - Soutien aux Unités, aux Cadres et aux Régions n

Dernière check- l ist  avant les  départs

Numéro d 'urgence 

2

3

L 'app  112 BE  es t  un  des  moyens  pour  con tac te r  l e s  cen t res  d 'appe l s  d 'u rgence  s i 

vous  ê te s  en  dé t res se  e t  que  vous  avez  beso in  de  l ' a ide  u rgen te  des  pompie r s ,  d 'une 

ambu lance  e t /ou  de  la  po l i ce  en  B e l g i q u e .  Le  p r inc ipa l  a tou t  de  ce t t e  app es t  que  vous 

ne  devez  p lus  mémor i se r  l e s  numéros  d ’u rgence  e t  que  vous  ne  r i squez  donc  pas  non 

p lus  de  le s  oub l i e r  s i  vous  ê te s  pan iqué .  Au t re  a tou t  :  l ' app  envo ie  vo t re  loca l i sa t ion 

p réc i se  aux  secour s  que  vous  appe lez .

P lus  d ' i n fos  :  ht tps://112.be/fr/app

L'app numéro d'urgence  

https://112.be/fr/app
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LA FORMATION EVRAS : UNE NOUVELLE FORMATION CRÉÉE SPÉCIALEMENT POUR NOS 

ANIMATEUR·RICE·S !

Cela fai t  quelques mois que le Service Formation travai l le en col laborat ion avec l ’ASBL SIDA’SOS pour créer un module de formation ayant pour 

thématique l ’EVRAS (Éducation à la Vie Relat ionnel le, Affect ive et Sexuel le).  Après un test avec des formateur·r ice·s expérimenté·e·s, nous sommes 

maintenant prêt·e·s pour les premières édit ions !

Au programme, entre autres :

 - Des apports théoriques sur le développement psycho-sexuel des jeunes et certains aspects légaux,

 - Des renvois vers des outi ls,  des ressources et des associat ions compétentes,

 - Mais aussi,  et surtout, de la prat ique, de la réf lexion et des échanges autour de cas concrets !

Nos premières journées de formation EVRAS auront l ieu dès le début de l ’année scoute prochaine (2018-2019). Tenez-vous prêt·e·s !

Félicitations à tou·te·s les Animateur·rices·s, Pionnier·ère·s, Membres de Staff 

d’Unité et Cadres qui ont respectivement participé aux FAn, FoRU et ModuloCadres.  

Un tout grand merci à leurs Formateur·rice·s !

Amélie Grandmont & Ella Helaers - Service formation n
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" Je vote " - Mode d'emploi

« Les Scouts et Guides Plural is tes de Belgique se donnent comme f inal i té de former des ADULTES motivés par un 

Idéal Élevé, prêts à s ' intégrer dans la société de demain et à agir sur elle pour la rendre plus conforme à 

leurs aspirations » *.

D’ici octobre 2018 et jusqu’en mai 2019, tu ne vas pas arrêter d’entendre parler des élect ions : communales, 

provinciales, régionales, fédérales, européennes, et puis quoi encore ?! Beaucoup d’entre-vous iront sans doute 

voter pour la toute première fois, c’est important ! À côté de ton engagement dans le scoutisme tu vas pouvoir poser 

un acte ci toyen et agir sur le futur de « là où tu vis ». Pour t ’aider à y voir plus clair et pour savoir que faire de ton 

crayon rouge lorsque tu seras dans l ’ isoloir,  voici une excel lente et pert inente brochure éditée par Infor- Jeunes. On 

t ’y expl ique tout : qu’est-ce que le droi t  de vote, qui peut voter et pour qui, comment tout cela s’organise, mais 

aussi une expl icat ion sur les di f férents niveaux de pouvoir en Belgique et en Europe. Tout est compilé dans une seule 

brochure, tu as donc toutes les infos sous la main pour porter un acte citoyen réfléchi. 

        http://elections.inforjeunes.be/ 

* Extrait du Règlement fédéral des Scouts et Guide Pluralistes – Point 1.2 Page 18 téléchargeable sur www.scoutpluralistes.be

Si vous avez envie de varier votre al imentat ion et surtout de faire plus at tent ion à ce qui 

compose votre assiet te, ce si te internet est fai t  pour vous ! Le concepteur présente son 

projet avec ces quelques mots : « Fr is toui l le vous aide à (re)penser votre assiet te et à 

préparer vos repas de manière durable. Vous trouverez des recettes locales, de saison 

et en grande majori té végétal iennes et végétariennes. Le planif icateur de menus vous 

permettra d 'avoir des idées de repas pour la semaine en fonct ion des légumes de votre 

fr igo. » Le générateur de menus t ient aussi compte de vos al lergies et intolérances ou de 

tout autre produit  que vous ne voulez pas voir dans votre menu. Sur le s i te, vous pourrez 

également trouver des recettes basées sur vos cr i tères. Et s i  vous avez un bon pet i t  plat à 

présenter, c’est possible via leur formulaire. Bon appéti t  !

        www.fristouille.org 

Fristouille, des menus locaux et de saison 

Plannificateur de menus pour les camps

Au camp, i l  y a les tradit ionnels saucisse-compote-purée, 

spaghett is bolognaises et autres f ish-st icks accompagnés d’une 

salade de tomates. C’est t rop bon ! Mais s i  on variai t  un peu ? 

Ce si te internet suisse génère un menu équil ibré, avec un mélange 

de produits classiques et originaux. I l  vous suff i t  d’ indiquer le 

nombre de part ic ipant·e·s (en fonct ion de leur âge) et le nombre 

d’adultes, le nombre de jours, la saison de votre camp et le s i te 

vous proposera un menu pour le pet i t-déjeuner, le diner, le goûter 

et le souper. Si des suggest ions ne vous plaisent pas, vous pourrez 

modif ier soi t  tout le menu, soi t  faire remplacer l ’un ou l ’autre 

composant par un produit  aux apports nutr i t ionnels semblables. 

Dans le générateur de menu, vous aurez également à votre 

disposi t ion les recettes, ainsi que la l is te des ingrédients et leur 

quanti té. Prat ique pour les courses et pour évi ter le gaspi l lage !

http://www.ca-marche.ch/planificateurmenus/index/

http://www.fristouille.org 
http://www.ca-marche.ch/planificateurmenus/index/
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Weekend Anim@Heure : 18 & 19 août 2018

Imprimé sur papier 
100% recyclé sans chlore

Cette publication a été réalisée 
avec le soutien du Service Jeunesse 

de la Fédération Wallonie - Bruxelles. 

 → Infos et réservations : 

     02/539.23.19 ou domaines@sgp.be

      * Conditions spéciales pour les membres des Scouts et Guides Pluralistes

 → Le Magascout est ouvert du lundi au vendredi  
 de 9h30 à 16h30

 → Fermé le samedi, dimanche et jours fériés
 → Contact : magascout@sgp.be

NOS ARTICLES AUSSI EN VENTE CHEZ :

LA MAISON DU SCOUT
Av. Emile Theys 41-1410 Waterloo - 02/353.10.16
Ouvert du mardi au samedi de 10h à18h30

SEEONEE
Chaussée de la Croix 56 -1340 Ottignies - 010/41.25.74
Ouvert du lundi au samedi de 10h à18h30

Nos projets vous emballent et 
vous désirez nous aider à faire la 
différence ?
Vous pouvez le faire en versant un don sur notre compte 
n° 879–2962001–77 des Scouts et Guides Pluralistes 
avec la mention " don ".

Si le montant de votre don égale ou dépasse  
40 euros, vous bénéficierez d'une réduction d'impôts 
et vous recevrez une attestation des Scouts et Guides 
Pluralistes.

Publications SGP P904074 (Ne paraît pas en juillet) - Mensuel N° 233 - JUIN 2018  
Ed. resp.: SIMON TONON 

39 av. de la Porte de Hal B-1060 Bruxelles
02 539 23 19 - info@sgp.be - www.scoutspluralistes.be

LE FEU DE CAMP
Av. Solvay 5B (Zoning Nord) - 1300 Wavre - 010/24.38.49
Juin - octobre : mardi au samedi de 10h à 18h. 
Novembre - mai : mercredi, vendredi, samedi de 10h à 18h

• " Heure-Nature " à Heure
• " Les Grandes Tentes " à Ittre


